

ser du Seigneur. Plus qu'aucune autre, la Mission de la Providence justifia son nom : pendant plus d'un demi-siècle, toutes les misères du Mackenzie vinrent confluer dans ce havre de salut. Les noms de Marguerite l'aveugle, Lidwine la paralytique, Petit-Fou rappellent de longs dévouements. Ce dernier, un Esclave, idiot et à demi paralytique, fut soigné durant vingt ans avec une maternelle tendresse et Dieu sait cependant si le pauvre était peu intéressant. A force de patience, les Soeurs arrivèrent à dompter ce petit animal indocile ; elles eurent raison de ses colères malades, le rendirent presque obéissant et, par un prodige d'instinct, elles parvinrent à lui apprendre assez de religion pour assurer son salut. Il fallait certes pas mal de largeur d'esprit pour ne pas se laisser décourager par ce qui subsistait de sauvagerie dans les âmes laborieusement dégrossies et avoir à leur endroit l'indulgente mansuétude du Seigneur. Un vieux cannibale perclus qui, au temps d'une famine, avait tué et dévoré sa femme et ses quatre enfants, se mourait à l'hôpital du Sacré-Coeur. Avant d'entrer en agonie, il attira à lui l'infirmière qui l'avait longuement soigné, instruit, préparé à l'éternité et lui fit cette suprême confiance : "Ma Soeur, il me semble que si j'avais un peu de chair humaine à manger, j'engraisserais encore !" Une Soeur de charité de chez nous eût frémi ; mais quand on est Soeur Grise, et sous le cercle polaire, on a appris à tout comprendre et par conséquent à tout excuser, sans s'émouvoir ni se décourager.

En même temps qu'elles recueillaient les infirmes dans leurs hospices, les Soeurs prodiguaient leurs soins aux malades, aux blessés qui fréquentaient leurs dispensaires ou que, sur leurs traîneaux, elles allaient découvrir dans les campements sordides. La première année de leur installation à Fort Smith, les Soeurs enregistrèrent 1,582 pansements, 1,642 prescriptions du médecin ou de la Soeur infirmière, 578 visites à domicile, 6 opérations chirurgicales. D'Athabaska, en 1925, on signale que la Soeur garde-malade est devenue le médecin du pays. Elle a fait 418 visites, exécuté 22 opérations chirurgicales, petites ou grosses, appliqué 906 traitements, donné 2,565 prescriptions, arraché ou plombé on ne sait combien de dents.

Recueillir les plus pauvres déchets humains, panser et soigner les corps préparait lentement la conquête des âmes. Mais ce n'est point par ces détours qui aboutissaient, à l'heure de la grâce, à de rares conversions que les Soeurs Grises auraient contribué à la formation de générations chrétiennes. Le moyen unique d'arracher ces pauvres sauvages à leur dégradation, de les civiliser et d'en faire d'abord des hommes, puis des chrétiens, ce serait l'école : rassembler les enfants, les soustraire au mi-